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Pocas experiencias vitales son más desafian-
tes que separarse de algo que se ama tanto, y a
lo cual se le ha entregado tanto tiempo. Des-
pués de 13 años, finalmente,
escribo estas líneas en una
condición que tal vez nunca
imaginé: exalcalde de La
Florida.

Mas allá del vértigo de es-
te inolvidable viaje, marcado
siempre por el sino de lo im-
probable, llego al final de es-
te, lleno de recuerdos: de
muchos éxitos y también de algunos fracasos.
Y sobre todo con una deuda que no podré pa-
gar: la gratitud infinita hacia mis vecinos por
confiar, por haber creído que un simple vecino
—un desconocido al decir de muchos— podía
representarlos y, por sobre todo, cuidarlos.
Más que orgullo, me siento bendecido por la
oportunidad de entregar una comuna mucho
mejor de la que recibimos.

En 2011, el presupuesto municipal ascendía
a poco más de 70.000 millones de pesos de
hoy. En 2025 se proyecta uno que asciende a
200.000 millones. Y si al partir dependíamos
en más de un 62% del Fondo Común Munici-
pal, hoy solo lo hacemos en el orden del 45%.

La Florida es hoy un municipio sano, con un
presupuesto que se ha multiplicado por tres,
más independiente del gobierno central y con
prestaciones que eran impensadas años atrás.
Solo un ejemplo: Médico a Domicilio, servicio
gratuito y universal que atiende a los ciudada-
nos en sus casas cuando una enfermedad les

impide desplazarse, alcanzará este año las
300.000 atenciones. En palabras simples, más
del 90% de los hogares de nuestra comuna ha-
brán recibido esta cobertura única en Chile.

Es así como la dignidad nunca ha sido, para
nosotros, un puño en alto o una barricada, sino
una forma de tratar a los demás y el progreso,
mucho más que un discurso.

En 2016, cuando muchos congelaban sus
planos reguladores por temor a la “corrección
política”, en La Florida seguimos el camino in-
verso. Cuidando que los nuevos desarrollos
urbanos fueran a escala humana, resistimos al
camino fácil y mantuvimos nuestra fe en el sec-
tor privado. Resultado: no solo alcanzamos
una recaudación municipal inédita, que finan-
ció iniciativas de impacto directo en las perso-
nas más vulnerables, a escalas nunca antes vis-
tas; también generó un salto cualitativo en la
prosperidad y la calidad de vida de la gente.

Los números así lo ratifican: la comuna capi-
tal de la clase media chilena está hoy entre los
lugares más atractivos para la inversión. Y no
solo para las constructoras, sino también para
los nuevos vecinos que eligen a La Florida co-
mo su hogar. Prueba de ello es que el último
estudio del Índice de Calidad de Vida Urbana
de la Pontificia Universidad Católica de Chile
nos ubica, por primera vez, entre las siete co-
munas con mejor calidad de vida de la RM. Sal-
vo por las comunas tradicionalmente próspe-
ras del sector oriente, no hay otra que tenga las
dimensiones y complejidades de La Florida
que haya podido entrar a ese exclusivo grupo y
que haya tenido un avance semejante en una
década.

En materia de limpieza y seguridad, los re-
sultados están a la vista. Tal como lo describiera

en una recordada columna el profesor Carlos
Peña, nunca dejamos de esforzarnos en que los
espacios públicos se mantuvieran dignos, pues
estos le pertenecen a la gente y no al que grita
más fuerte. Cuando muchos abandonaron a la
policía en medio del Estallido, a pesar del mie-
do, nunca dimos un paso atrás. Los defendi-
mos y los apoyamos, y hoy, como siempre, tra-
bajamos conjuntamente en cada rincón. Hasta
hoy tenemos un récord: 20 patrulleras para Ca-
rabineros, financiadas con recursos propios.
No hay otra comuna que haya hecho algo así.

La Florida ha elegido un nuevo alcalde: Da-
niel Reyes, 39 años, otro desconocido —qué
bonita y noble tradición—, se convierte con el
53,2% en el edil más votado de Chile Vamos.
Pero Daniel no estará solo, será acompañado
por seis concejales de derecha, en un concejo de
10 miembros. Con voto obligatorio, con un
90% de participación, nuestra comuna, tradi-
cionalmente de centroizquierda, ha sellado un
cambio cultural profundo: volver a elegir a
otro vecino, a otro hijo del esfuerzo, como su
líder, y no por un dedazo ni una encuesta, sino
que luego de una primaria que dobló en parti-
cipación a la alguna vez invencible izquierda
floridana.

Mientras Puente Alto y Maipú giran a la iz-
quierda, La Florida apuesta por el camino in-
verso, no porque un aprendiz de caudillo lo or-
dene, sino porque después de 13 años nuestra
gente comprendió que es posible una sociedad
donde el progreso y el orden, la solidaridad y el
mérito convivan. Con humildad y esperanza,
desde esta patria pequeña que es La Florida,
ponemos a disposición de Chile esta experien-
cia, este gran viaje, del cual fui tan solo el pri-
mer pasajero.

La Florida: el final de un gran viaje
“...la dignidad nunca ha sido, para nosotros, un puño en alto o una 

barricada, sino una forma de tratar a los demás y el progreso, mucho más que un discurso...”.

RODOLFO CARTER FERNÁNDEZ

Exalcalde de La Florida

PRESIDENTE FREI CON
PREMIER DE JAPÓN. El Jefe
de Estado se reunió ayer con
Tomiichi Murayama, con quien
analizó las relaciones bilaterales y
el ámbito de la cooperación. El
Primer Ministro japonés
manifestó la disposición de su
gobierno a colaborar con el
Centro Nacional de la
Productividad, estrategia para
consolidar el desarrollo
económico chileno. También se
comprometió a estudiar las

dificultades que enfrentan los bancos de su país para otorgar
créditos a Chile. 

ESPACIO. La estación orbital Mir —orgullo de la cosmonáutica
soviética, ahora rusa— dio su vuelta número 50.000 a la Tierra
desde que fue lanzada, hace casi nueve años. 

MATERIAL GENÉTICO. Un científico de la Brigham Young
University ha extraído el ADN de lo que considera que son
fragmentos de huesos de dinosaurios que existieron hace 80 millones
de años. Lo sorprendente fue que el ADN tenía poco o ningún
parecido con el de los animales modernos. 
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18 de noviembre de 1974

DUBLÍN. Murió Erskine
Hamilton Childers, el protestante
que fue elegido Presidente en la
predominantemente católica
Irlanda como gesto de
conciliación con la convulsionada
Irlanda del Norte. 

TV. Hoy debuta en Canal 7 el
nuevo programa-concurso “Si lo
sabe, cante”, conducido por Juan
la Rivera.
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Aylwin = Boric

Señor Director:
He quedado desagradablemente sorprendi-

do por la afirmación de Eugenio Tironi de que
el legado del gobierno de Boric sería “más
parecido al de Aylwin que al de Allende”.

Comparto lo último, pero pretender
igualar a Boric con Aylwin me parece una
falsedad y hasta una insolencia a su legado.
En especial viniendo de quien fue acogido
por don Patricio como su jefe de comunica-
ciones, experiencia que tanto le sirvió para
la posterior creación de su empresa en ese
rubro, publicidad y lobby.

Las formaciones, trayectorias y pensamien-
tos de ambos no pueden ser más diferentes, y
para qué decir de sus gestiones presidencia-
les: Don Patricio entregó su gobierno con una
excelente tasa de crecimiento, control de la
inflación e importante reducción de la pobre-
za, pero en especial dejó un país que prospe-
raba con grandes y amplios acuerdos nacio-
nales entre gobierno y oposición, que se
encaminaba a la pacificación y reencuentro
entre los chilenos, todo ello en un ambiente de
seguridad ciudadana.

¿Tienen esos años algún punto de compa-
ración con la gestión del actual gobierno?

¡Da pena la desafortunada comparación de
Eugenio Tironi!

JAIME RAVINET

Frases 
para el bronce

Aporto a las frases de don Tomás (carta
de ayer):

-Los perseguiremos por cielo, mar y tierra.
-En Chile existe el principio de inocencia.
-La política exterior es una política de

Estado.
-Formaremos una comisión asesora.
-Es culpa del gobierno anterior.
-No dejaremos a nadie atrás.
-Seré el Presidente de todos los chilenos.
-Los cambios se hacen con responsabilidad

fiscal.
-Licitación del tren Santiago-Viña del Mar.

FRANCISCO ORREGO BAUZÁ

“Los únicos”
Señor Director:
Me refiero a la columna de Daniel Mansuy

“Los únicos”. Concuerdo en que el FA debe
reflexionar sobre lo que ha sido su gestión
gubernamental y construir un nuevo proyecto
político. El libro “Imaginar el futuro. La iz-
quierda en una nueva época”, publicado por
Casa Común, así como otras iniciativas de
centros de pensamiento progresistas, contri-
buyen a ello. Es un déficit que afecta a las
derechas e izquierdas en el mundo; también a
la candidatura Matthei. 

Sostiene Mansuy que el proyecto del FA en
2021 no era político, pues no había referen-
cias al “cómo” implementar políticas transfor-
madoras. No reconoce que, aunque con
desarrollo insuficiente, la propuesta progra-
mática del FA identificó problemas como el
agotamiento del modelo de desarrollo; proble-
mas estructurales del financiamiento público
derivados de la globalización; sofisticación y
violencia del crimen organizado; y de los más
altos estándares que la ciudadanía demanda
en salud (más allá de los problemas de ges-
tión), de la defensa del medio ambiente, del
cuidado y la educación.

Puso en marcha un cambio en el modelo
de desarrollo basado en la disponibilidad de
recursos estratégicos para la transición
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energética global, se habrá logrado moder-
nizar el SEIA y el sistema de permisos
sectoriales.

Más allá de sus limitaciones, existe una
política de Estado contra el crimen organiza-
do y se enfrenta la atención de niños y ancia-
nos. Las reformas de pensiones y salud están
estancadas, pero cabe recordar que ellas nos
ocupan desde hace 10 años y que ninguno de
los últimos gobiernos las ha sacado adelante.
Ello no se explica solo por las deficiencias del
sistema de partidos políticos, es también la
ciudadanía que no termina de concordar
miradas al respecto. 

Al centrar su análisis en el FA antes de
asumir el gobierno, Mansuy evidencia debili-
dad y falta de generosidad, pues invisibiliza
los avances en paz social, normalización
política, estabilización económica, y en el giro
del Gobierno en cuanto a reconocer la necesi-
dad de un nuevo tipo de relación entre las
fuerzas políticas. Esto último no es poca cosa,
pues los problemas que se vienen hacen
indispensable generar áreas de acuerdo, gane
quien gane las elecciones de 2025.

EUGENIO RIVERA URRUTIA

Director ejecutivo Fundación Casa Común

“Irse o 
no irse de Chile”

Señor Director:
Hemos sido testigos de un interesante

debate, impulsado por diversas experiencias
personales, en torno a la cuestión de “irse o
no irse de Chile”. Lo que resulta especialmente
llamativo, y que merece nuestra reflexión, es
que no ha habido discusión sobre la existencia
de razones suficientes para que este debate
surja. Al parecer, en este aspecto, todos
parecen estar de acuerdo.

RODRIGO HINZPETER KIRBERG

“El FA y Einstein”
Señor Director:
Le agradezco al señor Couble no refutar

mis argumentos, sino acusarme de defender a
los ricos, como si estos no fueran parte del
mismo ecosistema y círculo virtuoso de
inversión, trabajo y crecimiento que favorece
a todos los chilenos.

Venezuela intentó superar la pobreza
expropiando riqueza, y así le fue.

A estas alturas de la historia podrían haber
aprendido que ningún país se ha desarrollado
persiguiendo a los ricos. El Estado es un mal
asignador de recursos, un mal prestador de
servicios, y mientras más rico sea, más grande
el riesgo de desfalco, como hemos visto con
las fundaciones frenteamplistas. Por eso esta
es una discusión entre la política que quiere
más plata para sus propósitos, y la sociedad
civil que quiere conservar lo que produce. Lo
del FA no es altruismo en favor de los pobres,
sino que esa antigua combinación de codicia,
flojera y envidia para poder vivir de los de-
más, quitándole a la fuerza al resto lo que
produce mientras alivian su culpa diciendo
que lo hacen por los pobres.

Todos los gobiernos han subido el gasto y
eso ha hecho crisis. El Presidente Piñera tuvo
que gastar en financiar la reforma educacio-
nal aprobada por Bachelet II, incluyendo la
carísima gratuidad universitaria (que parado-
jalmente lleva mi firma porque existe algo que
se llama “la continuidad del Estado”) y eso
entre otras medidas hizo crecer el gasto. Si no
pudo disminuir burocracia, impuestos y
regulaciones como le hubiera gustado fue por
tener un Congreso en contra, enfrentar la
violencia octubrista que lo extorsionó y las
necesidades derivadas de la pandemia.

Detrás de los impuestos claro que hay una
discusión ideológica y, como toda idea, debe
contrastarse con sus resultados reales. Los
impuestos han subido más de 20 veces, el
Estado crece más que la economía, redistribu-
ye mal ingresos, presta malos servicios, la
burocracia ahoga el emprendimiento y hay
estancamiento económico. 

La ideología del FA es enfrentar esa reali-
dad con más impuestos, más Estado y menos
ricos, sin explicar por qué el resultado ahora
sería distinto. Por eso Einstein los hubiera
considerado locos; un observador imparcial,
necios, y yo prefiero creerlos simplemente
codiciosos.

GERARDO VARELA A.

Abogado

Defender 
las culturas

Señor Director:
Escribo estas líneas con gran preocupación

debido a la posibilidad del rechazo del presu-
puesto para las Culturas, las Artes y el Patri-
monio, lo cual da cuenta de que existen
actores que ven a la cultura como un acceso-
rio y un bien prescindible, cuando en realidad
es identidad y base de la existencia, promo-
viendo el sentido de pertenencia, la diversidad
y la tolerancia. 

La propuesta de presupuesto 2025 contie-
ne inversiones relevantes que no guardan
relación solo con el sector cultural. Un medio
cultural activo implica mayor actividad positi-
va y comunitaria en los barrios, lo que contri-
buye a distintos ámbitos, incluyendo el desa-
rrollo creativo e intelectual y al reconocimien-
to de las comunidades. 

Es necesario aprobar un presupuesto
robusto para nuestra cultura y de ese modo
dar la señal a la sociedad en general, que es
una inversión que tiene proyección. Este es un
sector transversal que genera empleo, revitali-
za el espacio público y regenera tejido y
cohesión social, aportando también a temas
que se han tomado la arena política como lo
es la seguridad, la salud y la educación.

La conexión entre distintos saberes y
disciplinas para la vida en comunidad es y
debe ser una de las mayores preocupaciones
de una democracia, ya que es un pilar funda-
mental para la construcción de sociedades
más críticas, inclusivas y resilientes. 

Invito a abrazar esta visión país, y a defen-
der las culturas, las artes y el patrimonio, por
un Chile con arte y cultura para todos y todas.

FERNANDO CARRASCO

Decano de la Facultad de Artes, Universidad de Chile

Organizaciones 
piden un SOS

Señor Director:
Los resultados de la encuesta realizada

por Sociedad en Acción reafirman el
complejo escenario que enfrentan las
Organizaciones de la Sociedad Civil luego
del caso Convenios. Un 60% reporta una
disminución en sus ingresos durante 2022-
2023; el 33% señala retrasos en la aproba-
ción de rendiciones; el 20% tuvo que
repetir rendiciones previamente aprobadas;
y el 34% indica que convocatorias públicas
que se solían realizar no se llevaron a cabo.

Como Hogar de Cristo somos conscientes
de esta realidad. En nuestro trabajo hemos
visto el aumento del control burocrático que
se denuncia en la encuesta y que dificulta la
implementación de distintos programas
sociales, algo que afecta especialmente a las
personas en vulnerabilidad.

En efecto, el 30% de las Organizaciones de
la Sociedad Civil que ha visto disminuido sus
ingresos ha dejado de atender a beneficiarios;
un 50% ha detenido la implementación de
nuevos programas o disminuido la cobertura
de los existentes, y un 28% ha cerrado al
menos uno de sus programas.

En la Ley de Presupuestos que se discute
en el Congreso se han incorporado ajustes
que buscan resolver esta situación, estable-
ciendo un plazo máximo de seis meses para
pronunciarse acerca de la rendición de cuen-
tas, el 5% como tope de garantía exigida en
los convenios y permitiendo asignaciones
directas en algunos ministerios para situacio-
nes de catástrofe. Sin embargo, es necesario
ir más allá y acotar a tres meses el plazo para
la aprobación de una rendición y permitir la
asignación directa de recursos en casos
excepcionales, como emergencias, entre otras
medidas.

Mientras no se apruebe el proyecto de ley
que regula las transferencias a personas e
instituciones privadas, la Ley de Presupuestos
es la única alternativa para intentar despejar
el panorama de las Organizaciones de la
Sociedad Civil. Estamos a tiempo.

LILIANA CORTÉS

Directora social Hogar de Cristo

Scooters
Señor Director: 
Adhiero totalmente a la carta publicada

ayer del lector Ricardo Lizana, en el sentido
de que Santiago ya no resiste más la presen-
cia de los scooters. 

No se rigen por las leyes del tránsito, pese
a que alcanzan velocidades considerables. No
tienen dios ni ley. Circulan a altas velocidades
por las veredas haciendo “slalom” para evitar
atropellar a un transeúnte, no siempre con
éxito. No son bienvenidos ni en las calles ni en
las veredas. Y ni hablar del nulo respeto a los
peatones cuando dejan estacionados estos
vehículos en la mitad de la vereda o atravesa-
dos en ella. 

¿Si París ya los prohibió, por qué no pode-
mos hacerlo nosotros?

Espero que el Orrego que resulte ganador
en las próximas elecciones de gobernador se
ocupe de este drama que hace muy ingrata y
peligrosa la vida de los santiaguinos. Le dejo
esa tarea.

PATRICIA ESPEJO

Periodista

Justos por pecadores
Señor Director:
Como psiquiatra de adultos, y con años de

experiencia en el sistema público, he sido
testigo de las crecientes dificultades para
emitir licencias médicas. Muchos pacientes
realmente necesitan este descanso por razo-
nes psicosociales o de salud mental, pero el
sistema no está diseñado para abordarlos
adecuadamente. Esto lleva a la emisión de
licencias que solo alivian temporalmente el
malestar, sin una solución integral.

La cultura actual asume que ir al psi-
quiatra implica una licencia médica, lo cual
no siempre es necesario ni adecuado. Esta
mentalidad ha generado abusos, con
personas que buscan una licencia sin
justificación médica, sobrecargando el
sistema y afectando su integridad.

En el sector público, muchos empleados
conocen cómo manipular el proceso: desde
cuántos días se pagan hasta cómo prolon-
gar ausencias sin consecuencias. Algunos
se ausentan por más de seis meses, regre-
san brevemente para evitar el despido y
luego retoman el reposo. Este abuso afecta

a quienes realmente necesitan tiempo para
sanar.

Además, algunos médicos, tanto nacionales
como extranjeros no especialistas, emiten
licencias a cambio de tarifas sin evaluación
adecuada. Este negocio de “licencias exprés”
pone en riesgo la calidad del sistema y la
confianza en los profesionales.

El ausentismo laboral en el sector público
refleja esta situación. En 2023, los empleados
públicos promediaron 31,8 días de ausentis-
mo, más del doble que en el sector privado.
Aunque no todos los empleados públicos
abusan del sistema, es evidente que una parte
significativa lo hace, afectando a quienes
realmente necesitan el reposo.

Si corregimos la indicación adecuada de
licencias médicas, los verdaderos beneficiarios
serán los pacientes con enfermedades menta-
les graves, aquellos que realmente necesitan
reposo. El proceso burocrático y la exigencia
de informes médicos no solo sobrecargan a
los profesionales, sino que traumatizan a los
pacientes, reviviendo su angustia.

Si no cambiamos, solo los especialistas
podrán otorgar licencias, y los pacientes
verdaderamente enfermos serán los que
paguen el precio del colapso del sistema,
mientras que los abusadores seguirán
impunes. Todo esto debe cambiar por
ellos, por los pacientes que realmente
necesitan sanar.

MARÍA ENRÍQUEZ A.

Psiquiatra de adultos

Recuperemos el
centro de Santiago

Señor Director: 
Recordábamos con unos vecinos haber

estado alguna vez a las 23:00 horas en pleno
Paseo Ahumada viendo el show de los Atle-
tas de la Risa. ¡Hoy no se puede!, la delincuen-
cia, los ambulantes, se tomaron el centro.

JOSÉ IGNACIO ARAVENA T.

Los topoi
Señor Director:
Los topoi o lugares comunes que antigua-

mente eran empleados como un recurso útil
para dar sustento y peso a una argumenta-
ción, hoy solo denotan simpleza, superficiali-
dad y falta de capacidad para explicar en su
real magnitud el problema en cuestión, subva-
lorando, así, la inteligencia de las personas. 

ALFREDO GARCÍA LUARTE

Periodista

¿Tregua a 
los fumadores?

Señor Director: 
Si alguien quiere fumar, que lo haga sin

intoxicar al resto.
Y no, el humo de las parrillas no envenena

tanto como el del cigarrillo, punto.
HÉCTOR GÓMEZ ARRIAGADA

18 de noviembre de 1924

CONTROL DE DROGAS. La
Conferencia del Opio y
Alcaloides se inauguró en el
palacio de la Liga de las
Naciones, en Ginebra.

EMINENTE PRELADO. En
visita de carácter únicamente
religioso, arribó a la Estación
Mapocho de la capital el
Visitador Pontificio Monseñor
Miguel de Andrea. 
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